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CARTA
DE LA 
DIRECTORA

N
uevo año, nuevo número, nuevos retos 
con las ganas y la ilusión renovadas 
para hacerles llegar cada mes una 
nueva edición de su revista, ANTENA.
Tenemos por delante un 2024 

apasionante, informativamente hablando; con 
numerosas amenazas: bulos, desinformación, 
posverdad, precariedad, censura, atentados a 
la libertad expresión, cuestionamientos éticos y 
periodísticos, señalamientos… y, a su vez, repleto 
de desafíos como la inteligencia artificial y la 
proliferación de plataformas en este nuevo y 
creciente ecosistema de medios que pondrán 
a prueba nuestra versatilidad, capacidad de 
adaptación y, también, nuestra responsabilidad 
social y profesional. 
La portada y la entrevista central de este mes la 
protagoniza uno de los rostros más conocidos y 
reconocidos de la televisión: Olga Lambea. Una 
profesional versátil, apasionada del periodismo y la 
comunicación, cuya dilatada trayectoria no le impide 
seguir creciendo y cumpliendo sueños. Una mujer 
imparable cuya credibilidad traspasa la pantalla. 
Espero que disfruten de este número lleno de 
periodismo y actualidad, de la mano de las firmas 
de nuestros colaboradores, quienes plasman en sus 
artículos sus experiencias y las inquietudes de nuestra 
profesión, que en muchos casos, es nuestra vida. 
Abrimos la primera página de este nuevo año 
dándoles nuevamente la bienvenida, con el deseo 
de que estén ahí cada mes y continúen siendo parte 
de este viaje, porque aún nos quedan muchos mares 
que surcar. ¡Pasen y lean!

La Federación de Asociaciones de Radio 
y Televisión de España es una de las 
asociaciones que congrega a profesionales de 
la comunicación, más antigua y consolidada de 
nuestro país. Periodistas, locutores, técnicos, 
marketers, publicistas, etc. Grandes nombres 
han pasado y todavía forman parte de la 
Federación ARTVE. Y ahora tú puedes ser uno 
más de la familia: federacionartv.com

Esther Ruiz Moya
Directora de la Revista Antena

Un año más  

¡Asóciate! 
Únete a la familia de la 
Federación ARTVE
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EDITORIAL

E
ste 2024 que empezamos a recorrer es para la profesión y para la Federación de 
extraordinaria importancia. 2024 es el año en el que celebraremos el Centenario 
de la Radio en España. 
Hace 100 años, el 10 de Novienbre de 1924, en la calle Rodríguez Sanpedro 
de Madrid y tras meses en pruebas, Radio España, anunciaba su programación 

para el día siguiente. Las “variedades”y la música conformaron el eje fundamental de la 
parrilla de salida pero los técnicos fueron/ son sin duda los auténticos protagonistas del 
nacimiento de un medio de comunicación que poco tiempo después se convertiría en 
una vocación, más que en un trabajo, para miles de compañeros a los que hoy desde esta 
Antena quiero rendir homenaje. 
En la Federación de Asociaciones de Radio y TV ya estamos trabajando en la preparación 
de actos para conmemorar un acontecimiento único que cambió para siempre el modo de 
comunicarnos y de informarnos. 
Feliz Centenario!!
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D
ecía el político y diplomático británico, Lord 
Ponsonby, que “la verdad es la primera víctima 
en una guerra, aludiendo a la manipulación de 
la información en los conflictos bélicos y como 
constatación de que la verdad suele ser la primera 
victima de la propaganda y la desinformación. Un 

axioma que se cumple inexorablemente y no sólo en tiempos de 
guerra, sino también en tiempos convulsos en el ámbito político 
y social como práctica cotidiana y proverbial de políticos y 
gobiernos populistas, ante la falta de ideas, programas, proyectos 
y argumentos.
Ejemplos los tenemos en demasía y los vemos a diario. La Venezuela 
de Maduro, las Rusia de Putin, la Nicaragua de Ortega, o la Corea de 
King Jum, son algunos modelos paradigmáticos, pero no los únicos. 
También en países que se incluyen en el área de las democracias 
occidentales y en partidos que se autocalifican de progresistas 
el acoso a los medios de comunicación y los profesionales 
independientes, la adulteración de la verdad y la prostitución de la 
información es un ejercicio habitual y consentido. 
Y esto es lo que está ocurriendo aquí, en este país, y ahora donde 
la tentación controladora e intervencionista de un Gobierno 
que carente de gestión es especialista en propaganda acaba de 
protagonizar un nuevo atentado contra la libertad de expresión, al 
pedir al Congreso, al Senado y a los parlamentos autonómicos que 
retiren las credenciales a informadores, mientras el PSOE confirma 
que  va a retirar la acreditación que permite acceder a los actos 
organizados por el partido a todos los medios de comunicación que 
participaron en la retransmisión de la protesta organizada junto a 
la sede nacional del partido en Ferraz la pasada Nochevieja; en la 

EL PERIODISMO 
EN LOS TIEMPOS 

CONVULSOS
Por José María Triper

Fotografías
Vladimir Putin
Kim Jong Un
Benjamin Netanyahu

@KremlinRussia_E / X
@netanyahu / X
Wikipedia
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que se apaleó un muñeco que representaba 
al presidente del Gobierno, el socialista 
Pedro Sánchez. Para lo cual insta a la 
colaboración de las asociaciones de la prensa 
y otras instituciones representativas de los 
periodistas como si estas organizaciones 
fueran un instrumento de la censura del 
gobierno. Asociaciones que, por cierto 
todavía no han hecho absolutamente nada en 
defensa de los profesionales y de la liberad 
de expresión que garantiza el artículo 20 de 
nuestra Constitución.
Precisamente el mismo Pedro Sánchez que en 
el verano de 2021 elaboraba un anteproyecto 
de Ley de Seguridad Nacional que incluía la 
obligación de los medios de comunicación de 
“colaborar con las autoridades competentes 
en la difusión de informaciones de carácter 
preventivo u operativo”. 

El deterioro de la calidad

Pero la amenaza de la desinformación no viene 
sólo desde los gobiernos o los populismos, 
sino que también golpea desde los propios 
medios de comunicación, especialmente 
desde las televisiones, donde se constata 
un alarmante deterioro de la calidad de los 
informativos, convirtiendo la información 
sobre catástrofes, atentados, desastres 
naturales o epidemias en auténticos reality 
shows como fórmula para atraer audiencia 
mientras distorsionan la realidad y crean 
estados de alarma exagerados entre la 
ciudanía. 

Los culebrones en los que la mayoría de 
los informativos de casi todas las cadenas 
convirtieron la pandemia del COVID, el 
desastre del volcán de La Palma, la guerra 
de Ucrania o ahora el aumento de los casos 
de gripe son claros ejemplos de este manejo 

de noticias. Noticias que pasan a segundo plano o simplemente 
desaparecen de las pantallas cuando se agotan cuando 
consideran que han dejado de alimentar el morbo de la audiencia.
Unir a esto la adulteración informativa que supone la 
identificación, por algunos reporteros, entre la opinión, y la 
información. Una práctica que va en contra de la ética del 
periodismo, convirtiendo los rumores o las suposiciones en 
hechos consumados, sin haber realizado las comprobaciones 
y constataciones esenciales a que obligan las buenas prácticas 
y la deontología profesional. Algún día habrá que investigar y 
denunciar la gran parte de culpa que en todas estas perversiones 
tienen las redes sociales que se han convertido en instrumentos 
masivos de falsedades y en un auténtico jinete del Apocalipsis 
contra la información y la verdad.
Eso sin entrar en la praxis de determinadas empresas 
periodísticas y de profesionales que han derivado en militantes 
y corrientes de comunicación y propaganda de determinados 
partidos políticos y gabinetes de opinión. Pero esta es otra 
historia.

Noticias que pasan a segundo 
plano o simplemente desaparecen 
de las pantallas cuando se agotan 
cuando consideran que han 
dejado de alimentar el morbo de la 
audiencia



Vinícius, Toquinho y la 
Chica de Ipanema

Por Miguel de Los Santos

RETRATOS EN LA OTRA ORILLA
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S
upe aquel día que LA CHICA DE IPANEMA 
además de “un cuerpo dorado tan lleno de 
gracia que se balancea camino del mar” 
tenía nombre y apellidos. Heloísa Eneida 
Menezas Paes Pinto. Así se llamaba. 
Aunque para quienes la conocieron y 

trataron era simplemente Helo Pinheiro. Entre ellos 
Vinícius de Moraes, el genial poeta brasileño que 
diseñó con sus versos la letra del bossa nova más 
universal jamás escrito y al que Antonio Carlos Jobim 
vistió con una melodía y un ritmo que describen a la 
perfección aquel prodigio de la naturaleza.
Desde su primera grabación realizada en 1962 en 
un club nocturno de Copacabana llamado AU BON 
GOURMET por el propio Vinícius de Moraes, Tom 
Jobim y Joao Gilberto es incalculable el número de 
versiones realizadas del mundialmente conocido 
bossa nova. Los más famosos intérpretes de la música 
contemporánea lo han llevado a sus repertorios: 
desde Frank Sinatra a Jarabe de Palo pasando por 

Ella Fitzgerald, Roberto Carlos o Cher, no ha habido 
vocalista, grupo u orquesta que se haya resistido al 
encanto de la música y las palabras que describen 
graciosa y rítmicamente a una mulatita de 17 años 
caminando en bikini hacia la playa de Ipanema.  
Fue su propio autor quien me contó la historia 
una exuberante mañana del verano carioca entre 
caipiriñas y acordes de guitarra justo en el mismo 
lugar donde se había producido el milagro de su 
inspiración más de veinte años atrás: el Bar Veloso, 
al que aquella criatura “de cuerpo dorado” acudía con 
frecuencia a comprar cigarrillos “camino del mar” y a 
la que él observaba embelesado; un lugar mítico en 
el populoso barrio carioca de Leblón y que, a partir 
del éxito mundial de la canción, pasaría a llamarse 
inevitablemente “Garota de Ipanema”, nombre que 
aún conserva y donde, por puro azar del destino tuve 
el privilegio de escuchar en directo la más deliciosa 
e íntima versión del popular bossa nova y que nunca 
jamás sería llevada al disco. Fue un momento único y 
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Vinícius de Moraes y Antonio Carlos Jobim
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espontáneo que tiene su historia.
Habíamos llegado a Río de Janeiro el día anterior e 
inmediatamente logramos el contacto con Vinícius 
de Moraes. Nos citó en su casa a una hora tardía de 
la mañana siguiente. Vivía en un chalecito umbroso 
y destartalado próximo a la favela de Santa Marta, 
aquella que años más tarde se haría famosa gracias a 
la estatua dorada de Michael Jackson levantada en su 
memoria por ser el escenario donde se grabó el video 
musical” They don’t care about us”. La herrumbrosa 
verja verde que daba acceso a la casita estaba 
abierta por lo que directamente nos introdujimos en 
un amplio patio jardín sumido en el abandono más 
absoluto. La vivienda, al fondo, era un edificio de dos 
plantas cuya fachada de piedra gris pedía a gritos 
una mano de restauración. Mientras los técnicos 
preparaban el equipo para el rodaje alrededor de 
una mesa en el jardín, cubierta toda ella de hojas 
caducas caídas desde las copas desiertas de un par 
de palmeras y cariñenas escuálidas, me acerqué a la 
puerta de entrada y, al comprobar que no había ni 
cerradura ni pestillo que me impidiera el acceso, la 
empujé suavemente y me sumergí en la penumbra de 
un salón de considerables dimensiones. La estancia 
estaba anárquicamente amueblada por una enorme 
mesa que ocupaba el centro, dos sofás enormes, 
de tres cuerpos y varios sillones asimétricamente 
colocados todos ellos cubiertos por un sinfín de 
libros dejados allí en completo desorden. Cobré 
conciencia así de que la extravagancia y la bohemia 
del mítico personaje de la cultura brasileña con el 
que me iba a entrevistar eran rasgos consustanciales 
a su personalidad. Trascendían el silencio del 
estrambótico escenario que se extendía ante mis ojos 
y su presencia no tardaría en confirmarlo un par de 
veces grité “¡hola!” sin obtener respuesta y al fin vino 
un compañero para urgirme que saliera al patio.

Allí arriba, volcado sobre el alféizar de una ventana 
del primer piso, se asomaba la primera e inolvidable 
imagen que conserva mi memoria de Vinícius de 
Moraes: pelo ralo alborotado, ojos de insomnio, el 
rostro untado de jabón, sosteniendo la brocha de 
afeitar con una mano y un vaso repleto de licor hasta 
los bordes con la otra, el músico, diplomático y poeta 
brasileño, nos saludó desde las alturas haciendo gala 
de un castellano a ritmo de bossa nova.
-¡Bom día, amigos!. Estarei con voçe inmediatamente.

La primera e inolvidable imagen que 
conserva mi memoria de Vinícius de 
Moraes: pelo ralo alborotado, ojos de 
insomnio, el rostro untado de jabón...

Poco después se presentaba ante nosotros 
acompañado de un joven al que reconocí 
inmediatamente por la portada de un disco de Chico 
Buharque de Holanda donde aparecían juntos. Era 
Toquinho, una de las más prometedoras figuras de 
la música brasileña tanto por el éxito de una reciente 
canción suya titulada Luna Llena compuesta en 
colaboración con el propio Buharque como por su 
excepcional virtuosismo con la guitarra. Vinícius hizo 
las presentaciones y, puesto que nos proponíamos 
hablar del samba y la bossa nova, sugirió que       se 
incorporará con su guitarra para ir señalando la 
diferencia estructural y melódica entre ambos ritmos. 
Me pareció una idea formidable. El experimento 
resultó todo un éxito pues cada explicación de 
Vinícius quedaba ejemplificada con la guitarra de 
Toquinho dándole a la entrevista un aire didáctico 
interesante que, además, resultaba espectacular. 
Pero el momento glorioso de la jornada tuvo lugar 

Elho Piñeiro / Wikipedia
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cuando, al final de la charla, le pedí a Vinícius que nos 
relatara la historia de “La chica de Ipanema”. Me miró 
con sus ojos insomnes, aspiró del eterno cigarrillo, y 
tras dedicarle un gesto convencional a Toquinho al 
que éste respondió asintiendo, me hizo una propuesta 
que no esperaba.

-¡Ah!. Esa es otra historia. ¡Muy especial!. Vamos al 
Veloso y allí les cuento.
No hubo más que hablar. Nos trasladamos al antiguo 
bar Veloso ya rebautizado como “La Garota de 
Ipanema”. Ocupamos una mesa en primera fila de la 
terraza, situamos cámaras y micrófonos y allí, en el 
lugar de los hechos tal y como lo definió el propio 
Vinícius, entre caipiriñas, cigarrillos y recuerdos 
estimulados por el constante desfile de garotas 
camino del mar, Vinícius de Moraes nos relató su 

historia. Luego invitó a Toquinho a tomar de nuevo la 
guitarra y, para sorpresa nuestra y de los viandantes 
que no tardaron en arremolinarse alrededor, su voz 
de cachaça se unió a la guitarra de Toquinho para 
ofrecernos la más fresca, emotiva y rítmica versión 
de “La chica de Ipanema” que jamás habíamos oído ni 
volveríamos a oír.
LA CHICA DE IPANEMA empezó a recorrer el 
mundo en la voz de Astrud Gilberto en 1962 pero 
Elho Piñeiro, la musa que inspiró esta canción, no 
tuvo conocimiento de ello hasta tres años más tarde, 
cuando su autor lo hizo público tras una conferencia 
de prensa en la que, tras revelar su nombre, la había 
descrito de esta manera:
“Es una chica dorada, una mezcla de flores y sirenas, 
llena de luz y llena de gracia. Pero su personalidad 
también está llena de tristezas porque siente que 
la juventud pasa y que no podemos retener esa 
belleza. Ella es un regalo de la vida con su hermoso y 
constante fluir”.
Elho Piñeiro tiene ahora 78 años, sigue viviendo 
en Río de Janeiro y, pese a la realista reflexión de 
Vinícius, ha logrado “retener esa belleza” gracias a 
la inmortalidad de los versos que un día le inspiró al 
poeta. Porque en ella la poesía sobrevive a la realidad.

Entre caipiriñas, cigarrillos y recuerdos 
estimulados por el constante desfile 
de garotas camino del mar, Vinícius de 
Moraes nos relató su historia

Antonio Carlos Jobim, Miguel de Los Santos y Vinícius de Moraes
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una explicación plagada de matices. Es el uso que hacemos, 
por ejemplo, de conceptos como “derecha”, “izquierda”, 
“extrema derecha” o “extrema izquierda”. Esa simplificación 
nos conduce a un reduccionismo que nos impide identificar 
con claridad las propuestas programáticas de las formaciones 
políticas.
Y lo mismo ocurre cuando recurrimos a la sinécdoque de 
“tomar el todo por la parte”. Con la voluntad de aplicar 
economía de lenguaje, nos podemos encontrar con un titular 
que diga “Los catalanes se salen con la suya ante la debilidad 
del gobierno”, cuando lo que realmente significa la noticia es 
que los “políticos separatistas de Cataluña” han logrado ese 
objetivo y no, por supuesto, la totalidad de los ciudadanos de 
esa comunidad autónoma.
Es la trampa del lenguaje en la que hemos caído. Por economía 
de espacio, de tiempo, o por simplificación del mensaje, nos 
acogemos con excesiva frecuencia a esas metonimias que 
acaban desvirtuando la literalidad de la noticia y, lo que 
es peor, generando hábitos sintácticos cotidianos entre 
la población, que acaban demonizando a determinados 
colectivos sin ninguna justificación. 
Y lo mismo ocurre en sentido contrario. La pretendida 
“corrección política” que nos invade, impide a los informadores 
identificar la nacionalidad de unos agresores, justamente 
para no criminalizar a una determinada étnia o procedencia 
concreta.
Quizá va llegando el momento de abrir una profunda reflexión 
en el sector periodístico. La deontología profesional exige 
encontrar el equilibrio adecuado entre la responsabilidad 
social y la veracidad informativa. De lo contrario, el periodismo 
habrá dejado de tener sentido.

LA TRAMPA DEL LENGUAJE
Por Javier Algarra

E
l lenguaje es la herramienta que utilizamos los 
periodistas en nuestro trabajo cotidiano, ya sea 
en prensa, radio, televisión o internet. Es el código 
que tenemos los humanos para comunicarnos 
y debe ser, por tanto, lo más preciso posible. 
Pero, a lo largo de la historia, el vocabulario, la 

semántica y la morfosintaxis se han utilizado —en demasiadas 
ocasiones— de manera torticera, llamando a las cosas, no por 
su nombre, sino por la idea predeterminada que queremos 
transmitir. 
Esa manipulación procede, en gran medida, de la política. 
Cuando un dirigente no quiere reconocer que va a subir los 
impuestos, recurre a la expresión “normalizar los tributos”. 
Para enmascarar su voluntad de legislar en contra de los usos 
habituales, se refiere a la “necesidad de equiparar nuestra 
normativa a la de los países de nuestro entorno”. Y cuando 
incumple sus promesas y actúa en sentido contrario al que 
había anunciado, no asume que ha mentido, sino que ha 
“cambiado de opinión, en función de los acontecimientos”.
Acostumbrados como estamos a la doble moral que parece 
haber contaminado el lenguaje político de las últimas décadas, 
debería ser misión fundamental de los comunicadores 
desentrañar el auténtico significado de las palabras y exponer 
ante la audiencia su verdadera interpretación.
Pero no resulta fácil —ni siquiera para los propios periodistas— 
desprenderse de determinados tópicos que se han instalado 
en nuestro imaginario colectivo. 
Nuestros informativos aparecen trufados de adjetivos que —
utilizados en un afán de contextualizar la noticia— caen en la 
banalización de conceptos que, por manipulación semiótica, 
consideramos aceptables cuando, en realidad, requerirían de 
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ENTREVISTA

Entrevista
Redacción

Fotografías
Olga Lambea

Federación ARTVE
RTVE
Olga Lambea

Olga Lambea:  
“Quiero crecer 
como profesional, 
probar cosas 
nuevas, desafiarme 
a mí misma”    

O
lga Lambea, presentadora de informativos de RTVE. Casi dos décadas 
siendo una de las periodista más reconocibles y de mayor credibilidad en 
nuestro país . En la actualidad nos cuenta lo que pasa en España y en el 
resto del mundo los fines de semana en el Canal 24 Horas.

PREGUNTA: LLevas años siendo una de las caras más reconocibles de RTVE. 
Tienes una larga trayectoria que te ha llevado a pasar por distintos programas, 
etapas y formatos. Ahora estás en el Canal 24h ¿Cómo ha sido ese camino?

RESPUESTA: ¡Muy enriquecedor!. He aprendido en todas y cada una de esas etapas. 
Tanto en el 24h como en Informe Semanal, siendo la cara de los telediarios en verano 
o en el programa Emprende en el que sigo colaborando. Siento que en todos esos 
programas he crecido como periodista y presentadora. El Canal 24 horas, siempre 
lo he dicho, es mi hogar profesional.  Fíjate que un día lo calculé: en el 24 horas he 
contado aproximadamente, unas 800.000 noticias y he vivido miles de horas en 
directo narrando lo que estaba pasando justo cuando se estaba produciendo la 
información. He entrevistado a personajes relevantes de la actualidad y a ciudadanos 
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de a pie. Hemos sido los primeros en contar la noticia por esa 
inmediatez que caracteriza al canal. Por eso, son tantos los 
recuerdos que guardo y tanta la experiencia que he cogido 
en estos años. 

Y eso me dio la oportunidad de presentar el Telediario de las 
9 de la noche sustituyendo a una grande como Ana Blanco. 
Para mí fue un regalo pero también una gran responsabilidad. 
Es cierto que te sientes muy arropada porque Televisión 
Española tiene a unos grandes profesionales detrás pero, 
tengo que reconocer que, el primer día, al sentarme en la 
mesa del plató del TD no pude evitar sentir ese cosquilleo 
que te entra en el estómago cuando haces algo nuevo... ¡y me  
encantó que la audiencia respondiera tan bien!
Y ¡qué voy a decir de Informe Semanal, el programa decano 
de la Televisión!. Es otro formato, más sosegado, donde se 
analiza la actualidad en profundidad y que requería de otro 
registro en el que también me sentí muy cómoda.

Además, he colaborado en el programa Emprende, que es el 
que más premios tiene de TVE, en el que me especialicé en las 
entrevistas.
Cuando miro atrás y recuerdo el camino recorrido, me siento 
una privilegiada que hace de su pasión su medio de vida. 

P: Periodista versátil, te hemos visto en muchos registros... 
¿Qué te hizo querer dedicarte a la comunicación? 

R: ¡Que soy muy, muy curiosa! Ja, ja, ja. Desde que tengo 
uso de razón me ha interesado todo y he hecho siempre 
muchas, muchas preguntas. También he sentido la necesidad 
de comunicar, de expresarme, de contar historias. Por eso, 
cuando tuve que elegir cuál sería mi medio de vida, no me lo 
pensé: quería ser periodista. Y la televisión era el medio que 
más me atraía aunque también he escrito en prensa e hice 
algún pinito en radio.

P: ¿Te gustaría explorar otros formatos, ¿probar algo 
nuevo?  ¿cuáles?
R: Por supuesto. Me siento muy cómoda en un plató contando 
noticias pero también quiero crecer como profesional, 
probar cosas nuevas, desafiarme a mí misma. Me gustan las 
entrevistas, los debates y, por qué no, el entrenimiento.. No 
me cierro a nada.

“El primer día, al sentarme en la mesa del 
plató del TD no pude evitar sentir ese 
cosquilleo que te entra en el estómago 
cuando haces algo nuevo...”
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P: Cercana a través de la pantalla, pero también con el 
público. Interactúas con ellos y les informas en tus redes. 

R: Y eso es algo que me ha enriquecido mucho y que me llena 
enormemente. Forma parte de mí, de mi forma de comunicar 
y de presentarme al mundo. Yo concibo el periodismo y la 
comunicación de una forma cercana. Quiero que el público me 
vea como alguien accesible, alguien que les cuenta las noticias 
de una forma clara y sencilla, y quiero que sea algo recíproco 
porque me interesa mucho lo que ellos me cuentan, cómo ve 
la gente de a pie la actualidad, la vida.  Por eso, a través de 

mis redes, interactúo con ellos y ¡me encanta! porque hemos 
creado una comunidad de personas muy distintas, con ideas 
diferentes, capaces de dialogar y entenderse. 
 
P: Estamos ante un mundo cambiante, donde se pasa 
de 0 a 100 en pocos segundos. En parte, por las nuevas 
tecnologías. Cómo las valoras en cuanto a su utilización en 
los medios? Pros y contras. 

R: Siempre pensé que vinieron para quedarse y así ha sido. 
Las nuevas tecnologías de las que hablábamos hace diez 
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años ya son, casi, casi viejas. Cada vez hay más redes sociales, 
más canales donde nos podemos comunicar y la Inteligencia 
Artificial ha llegado para cambiarlo todo, incluido nuestro 
oficio.  
Nos facilitan la labor a los periodistas pero son también muy 
peligrosas. Primero, por la invasión de las fake news. Cada 
vez es más fácil contar un bulo y que, en cuestión de horas, 
haya dado la vuelta al mundo. Ahora con la IA incluso son más 
sofisticadas. Pueden crear imágenes y poner palabras en la 
boca de cualquiera muy fácilmente y es muy difícil detectar 
la mentira. 

Pero voy más allá, creo que las nuevas tecnologías también 
han permitido que, por ejemplo, los políticos hagan llegar 
sus mensajes al público sin pasar por el escrutinio de los 
periodistas y sus preguntas molestas. Porque ese es nuestro 
trabajo, preguntar, preguntar y preguntar para que los 
ciudadanos  estén bien informados. Si no podemos hacer 
preguntas, al público le llega solo el mensaje que el político 

quiere hacer llegar y creo que eso es peligroso. 
Por tanto, me parece que las nuevas tecnologías son 
estupendas. El problema es el uso que, de una  manera u otra, 
hacemos de ellas. 

P: Tienes dos hijos y tu marido también se dedica a la 
comunicación que, como sabemos, es una profesión con 
horarios cambiantes.. ¿Es difícil conciliar?

R: Yo soy una privilegiada en ese sentido porque la mayor 
parte de mi etapa profesional ha sido en el 24 horas con un 
horario de mañana. Eso me ha permitido vivir intensamente 
la infancia de mis hijos, poder recogerles del cole y llevarles 
a las actividades extraescolares, pasar mucho tiempo con 
ellos.  Ahora ya son adolescentes y, trabajando los fines de 
semana, puedo incluso estar más en casa. Y mi marido,  Juan, 
es freelance y también ha podido compatibilizar trabajo y 
familia.  

P: ¿Algún consejo a los nuevos periodistas? 

R: Les diría que sean fieles a su estilo y no intenten imitar a 
nadie. Que traten de ser honestos con su trabajo porque 
no hay nada mejor en la vida que irse a dormir con la 
conciencia tranquila. Que defiendan su credibilidad (sin ella 

“Porque ese es nuestro trabajo, 
preguntar, preguntar y preguntar 
para que los ciudadanos  estén 
bien informados”
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los periodistas no somos nada) y, sobre todo, que pregunten, 
pregunten, pregunten. 

P: ¿Dónde te ves dentro de unos años?

R: Dónde, no lo se. Nunca se sabe qué nos deparará la vida. 
De lo que estoy convencida es que seguiré haciendo, de un 
modo u otro, lo que me apasiona: comunicar.

P: Entre tú y yo. Lo que más valoras y por qué.  

R: La honestidad, con uno mismo y con los demás. Es algo que 
no se ve mucho en esta sociedad del postureo y del sálvese 
quien pueda. Y entre nosotros nos reconocemos (ja,ja,ja) 

P: Lo que más odias y por qué. 

R: La mentira y la falsedad. Por lo que he dicho anteriormente. 
Es cierto que con el tiempo he llegado a identificar y tolerar 
ambas cosas pero me apena que haya gente así.

P: Un lugar donde te perderías y por qué.

R: En una playa desierta con mi familia. Ellos son mi pilar, mi 
ancla en la tierra, quienes me arropan cuando lo necesito y 
me ponen los puntos sobre las ies si es necesario.

P: A donde no irías nunca y por qué. 
R: Nunca iría a una corrida de toros. La primera y última vez 

que fui salí horrorizada.

P: Un Color y por qué. 
 
R: Depende del día y de mi estado de ánimo. Ahora que lo 
pienso, tengo mucho negro en mi armario... 

P: Una comida y por qué.
 
R: Pasta, pasta de todo tipo. Me chifla. Creo que no he comido 
un plato de pasta que no me haya gustado.

P: Un animal y por qué. 
 
R: Los gatos me encantan. Son juguetones y cariñosos pero 
también independientes. Saben vivir solos. 
 
P: Una canción y por qué. 
 
R: “Algo se me fue contigo”, de Rocío Jurado. Habla de la 
estrecha relación que siempre habrá entre un hijo y su madre, 
de esos lazos invisibles que perviven para siempre, y del vacío 
que queda cuando ya no están. Pienso mucho en esa canción 
ahora que tengo a mi madre mayor y delicada. 

P: Un deseo y por qué .

R: Siempre he deseado que los sueños se cumplan. Los míos 
y los de los demás.
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E
l último trimestre de 2023 ha arrojado la 
alarmante cifra de 27 periodistas muertos 
mientras cumplían con su deber de informar en 
zonas de conflicto, el más mortífero desde 2007.  
A pesar de que la cifra global de asesinados ha 
disminuido en comparación con el año anterior, 

pasando de 65 muertes en 2023 a las 88 de 2022, se ha 
producido un dramático aumento de las muertes en zonas de 
conflicto. 38 de los 65 periodistas fallecidos estaban trabajando 
en zonas afectadas por la guerra, marcando un drástico aumento 
con respecto a los 28 de 2022 y los 20 de 2021.
Las estadísticas revelan una importante concentración de 
estas muertes en Oriente Medio desde el 7 de octubre, 
donde se produjeron 19 asesinatos en Palestina, tres en 
el Líbano y dos en Israel. Afganistán, Camerún, Siria y 
Ucrania también han experimentado la cruda realidad de la 
violencia contra periodistas, cada uno registrando al menos 
dos asesinatos durante el año pasado.
Las tragedias que enfrentan los periodistas no se limitan solo 
a la pérdida de vidas humanas, también a las infraestructuras, 
que sufren daños generalizados, con oficinas de medios de 
comunicación convertidas en blancos y equipos confiscados. 
La UNESCO ya ha advertido sobre la aparición de “zonas de 
silencio” en numerosas áreas de conflicto armado, señalando 
las graves dificultades para el acceso a la información.
En el complicado y a menudo peligroso mundo del 
periodismo, los corresponsales de guerra se destacan como 
valientes narradores de la realidad en zonas de conflicto. Su 
labor consiste en contar las historias que se desarrollan en las 
entrañas de la guerra, exponiendo los horrores y desafíos a 
los que se enfrentan quienes viven en esos escenarios.
El oficio periodístico conlleva además, riesgos significativos, 
y muchos corresponsales de guerra han perdido sus vidas 
mientras cumplían su misión de informar. La paradoja de la 
tragedia reside en el hecho de que aquellos que se esfuerzan 
por desentrañar la verdad a menudo se encuentran atrapados 
en el fuego cruzado, literal y metafóricamente.
Los corresponsales de guerra son testigos directos de 
las acciones de la humanidad en su estado más crudo. 

Su presencia en el campo de batalla les permite capturar 
la esencia de la guerra, revelando historias que de otra 
manera permanecerían ocultas. Al arriesgar sus vidas para 
documentar la verdad, estos periodistas desempeñan un 
papel crucial en la preservación de la memoria histórica y la 
conciencia global.
El riesgo inherente al trabajo de corresponsal de guerra se 
manifiesta en diversas formas: desde la exposición directa 
a la violencia hasta la captura por grupos hostiles. La línea 
que separa a los informadores de los protagonistas de los 
conflictos a veces se desvanece, dejando a los periodistas en 
el epicentro de situaciones extremadamente peligrosas.
Estos héroes anónimos arriesgan todo por proporcionar a la 
sociedad información que a menudo se prefiere ignorar.

La comunidad internacional ha expresado su preocupación 
y condena por la violencia dirigida contra periodistas, pero 
estas palabras a menudo no son suficientes para proteger 
a quienes buscan la verdad en los rincones más oscuros del 
mundo. Se requiere un esfuerzo compartido por parte de los 
gobiernos, organizaciones internacionales y la sociedad en 
general para garantizar la seguridad de los corresponsales de 
guerra y preservar la libertad de prensa.
En última instancia, recordar y honrar la valentía de aquellos 
que han perdido la vida en el campo de batalla informativo 
es esencial. Sus sacrificios subrayan la importancia de un 
periodismo valiente y comprometido con la verdad, y 
su legado nos insta a reflexionar sobre la naturaleza de los 
conflictos y la responsabilidad compartida de construir un 
mundo más informado y al mismo tiempo, un mundo mejor.

ACTO DE SERVICIO
Por Ricardo Megías

Se requiere un esfuerzo compartido por 
parte de los gobiernos, organizaciones 
internacionales y la sociedad en general para 
garantizar la seguridad de los corresponsales de 
guerra y preservar la libertad de prensa
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LOS JUECES 
Y SUS COSAS… 

Por María Tardón 

Ú
ltimamente nos hemos venido 
acostumbrando a oír hablar de crisis 
y deterioro institucional sin apenas 
pestañear. Cuando, además, esas 
denuncias se refieren al mundo de 
la Justicia, la indiferencia llega al 

extremo de que en no pocos medios de comunicación, 
estas noticias se relegan a una mera “crónica de 
Tribunales”.
Asistimos a constantes ataques dirigidos a los jueces 
para deslegitimar sus sentencias: que los jueces 
son machistas, son fachas, una casta privilegiada de 
“familias judiciales”... 
Acusaciones que parten frecuentemente de 
miembros del propio Gobierno y el Parlamento de 
la Nación, desde la más absoluta falsedad, porque lo 
desmienten los datos públicos y publicados, y sin que, 
como “cosas de jueces”, nadie parezca tener el más 
mínimo interés en desenmascarar.
El Consejo General del Poder Judicial (CGPJ), 
publica, entre sus datos estadísticos, la composición 
demográfica de la Carrera Judicial. Datos que 
demuestran que el 56,2 % de sus integrantes somos 
mujeres. Que solo un 5,96 % de los jueces tenía algún 
familiar directo juez, y sólo un 19,21 % tenían en sus 
familias a alguien dedicado al mundo del derecho 
sin ser juez. Y el 74,83% no tenían a nadie cercano 
dedicado al mundo del derecho. 
Así que prácticamente las tres cuartas partes de 
los jueces en España somos los primeros juristas de 
nuestras respectivas familias.  Y lo saben. 
Pero esas falsas acusaciones les dan una fantástica 
excusa para intentar sustituir el actual sistema de 

oposición, plenamente objetivo en cuanto se basa 
en la superación de exigentes exámenes públicos, 
que no sólo es el que mejor garantiza la igualdad de 
oportunidades de cualquiera que concurra a ella, 
sino el que también evita el riesgo de injerencias, 
fundamentalmente políticas, en la selección de las 
personas que acedan por primera vez a la Carrera 
Judicial.

Injerencias en la fase de acceso y también en la del 
nombramiento de los más altos cargos judiciales.  
Que es lo que subyace en la escandalosa falta 
de renovación y el bloqueo del Consejo General 
del Poder Judicial, su órgano de gobierno, cuyos 
miembros tienen el nombramiento caducado desde 
hace nada menos que cinco años. Todo ello envuelto 
en la sempiterna polémica sobre el sistema de 
elección de sus miembros, hoy encomendada en 
exclusiva a las Cortes Generales, mediante elección 
por una mayoría reforzada de los tres quintos de cada 
una de las Cámaras.
Como la mayoría de los Jueces que integramos 
la Carrera Judicial, desde la Comisión Europea y 
otras instancias como el Grupo de Estados contra la 
Corrupción, GRECO, que es un órgano del Consejo 
de Europa, se viene insistiendo desde hace años en 
pedir a España que cambie el sistema de elección de 

Escandalosa falta de renovación y el 
bloqueo del Consejo General del Poder 
Judicial, su órgano de gobierno...
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los Vocales de procedencia judicial, de manera que, al menos, la mitad de sus miembros 
sean elegidos por los Jueces y Magistrados, como el sistema que realmente garantiza 
la independencia del Poder Judicial.
Y  la independencia judicial no es, desde luego una cuestión que sólo afecta a los jueces, 
puesto que es un principio básico y esencial del Estado de Derecho,  especialmente 
a la hora de garantizar los derechos de los ciudadanos frente a los otros poderes o 
a controlar el respeto de la ley por parte de quienes detentan los otros poderes del 
Estado. Su debilitamiento y la consecutiva politización de la justicia son un torpedo 
directo a la línea de flotación de nuestra democracia. 
Lo que debería preocuparnos y ocuparnos a todos. Antes de que sea demasiado tarde.

Independencia
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L
os locutores, narradores, comentaristas, 
críticos deportivos…, son, para mí 
auténticos adalides del lenguaje. Es muy 
meritoria la constante improvisación ya 
que, por ejemplo, a lo largo de la narración 
de un partido de fútbol o de baloncesto, 

etc., no hay dos situaciones ni dos pases ni dos 
ataques ni dos defensas iguales. A lo largo de toda 
una transmisión, improvisan metáforas, eufemismos, 
aportan anglicismos, neologismos e incluso inventan 
giros y locuciones acertadas para hacer más ameno y 
variado su relato.
Claro que, en ocasiones, debido a su encomiable afán 
por agradar, se cometen deslices que, con todo cariño 
me atrevo a señalar.
Con tono vibrante, el locutor radiofónico dice: “Saltan 
los jugadores al campo”; olvidando que la actual 
normativa de la UEFA o de la FIFA o de quien sea, 
reglamenta que los jugadores salgan al campo con 
paso ceremonial y precedidos por el equipo arbitral.
En ocasiones el narrador apunta el dato de que: 
“El equipo local estrena nueva camiseta”. Es de 
suponer que si “estrena” será una prenda nueva, no 
usada. También en los prolegómenos del encuentro, 
mientras los jugadores corretean, el comentarista 
informa de que “El estadio está totalmente lleno”. 
¡Hombre! Si está lleno, está lleno; de lo contrario, 
estaría casi lleno o semi vacío, etc. “Totalmente lleno” 
es una redundancia conocida como pleonasmo: sí, 
aquello que en el “cole” nos decían: “No debe decirse, 
“subir arriba”, bajar abajo” o “lo he visto con mis 
propios ojos”. Totalmente de acuerdo.
Ya en pleno partido, el delantero ha fallado una 
ocasión porque ha dado un “traspiés”; cuando 
solamente ha dado “un traspié”.
El VAR (Video Assistant Refree) ha llegado al mundo 

del fútbol, como su nombre indica, para ayudar a los 
árbitros a que sus decisiones sean más justas; para ello, 
ante cualquier duda se detiene momentáneamente el 
juego, se revisan las tomas de las múltiples cámaras y 
una vez dilucidada la acción… hay comentarista que 
dice que “Se reinicia el juego”. Una pequeña confusión: 
el juego se reanuda, se retoma o prosigue, porque de 
“reiniciarse” debería comenzar el partido de nuevo.
Y cuando el encuentro concluye se nos remite o se 
nombra a quien ha sido el “EM VI PI” del partido. No 
es un aviso a navegantes, es un aviso a papanatas. 
Decir “EM VI PI” en vez de “Mejor jugador”… ¡Por 
favor!

Para terminar el artículo, cuando la antiviolencia 
se suplica y pregona, con total razón en todos los 
ámbitos, tengo que dar un tirón de orejas a aquellos 
narradores que ante determinadas circunstancias 
tildan a jugadores de “faltos de agresividad”. 
“Agresividad: (de agresivo) 1- Tendencia a actuar 
o a responder violentamente” (DRAE, 2014). Y 
ya, desde el Diccionario de Autoridades (1726 – 
1739) : “Agresor: El que mata o hiere acometiendo 
violentamente”.
El idioma español tiene suficientes adjetivos para decir 
lo que en realidad quieren decir esos comunicadores 
antes mentados: Valentía, brío, garra, viveza, pujanza, 
arranque, empuje, redaños, osadía… ¿Agresividad? 
No, gracias.

MÁS QUE FÚTBOL
Por Javier Dotú

AVISO A NAVEGANTES

Tirón de orejas a aquellos narradores 
que ante determinadas circunstancias 
tildan a jugadores de “faltos de 
agresividad”...
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“
Un café con Cándido Méndez  

Cándido Méndez, crítico 
con el gobierno de Sánchez
El ex Secretario General de la UGT, Cándido Méndez, se 
sentaba a la mesa de los desayunos informativos organizados 
por la Federación ARTVE, donde la amnistía, la reducción de 
jornada laboral o la subida del salario mínimo han sido los 
grandes protagonistas.
Y es que, desde hace algún tiempo, Méndez ha estado 
expresando dudas sobre las decisiones del Gobierno de 
Sánchez. Principalmente las relacionadas con la negociación 
entre Sánchez y los líderes independentistas. Abogó por la 
celebración de nuevas elecciones y ahora se une a figuras 
históricas del socialismo, como Felipe González, 

para sostener que la amnistía no es constitucional y que es 
necesario revertir esta política, ya que la Carta Magna está 
siendo objeto de un ataque «despiadado e irracional».
Términos como «adanismo y deslealtad» son los que ha 
usado el ex Secretario Sindical para describir la forma en 
que el Ejecutivo está llevando a cabo las negociaciones con 
Puigdemont y Junts.

Sí al salario mínimo y a la reducción de 
jornada

De igual forma, Méndez si aprueba la subida del Salario 
Mínimo Interprofesional y la reducción de la jornada laboral, 
aunque, ha matizado, «no es bueno que el acuerdo se haya 
alcanzado sin la firma de los empresarios».
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MEDIOS

Cierra República, el histórico diario digital 
El día del cierre de República, uno de los medios digitales más antiguos de España, 
promovido por Pablo Sebastián y fundado junto a José Oneto, la dirección del medio 
informó a los seis periodistas restantes en la plantilla que la redacción cesaba sus 
operaciones. La propiedad tomó la decisión debido a la falta de fondos, resultando en 
la necesidad de despedir al personal. Se les comunicó que recibirían una indemnización 
equivalente a veinte días de salario por cada año trabajado. República se destacaba 
como un medio generalista que abarcaba noticias de diversos ámbitos, desde política 
hasta economía y deportes. Actualmente, la página web indica que el sitio está en 
proceso de actualización.

PROFESIÓN

Fallece el 
exdirector de TVE y 
expresidente de Efe, 
Miguel Ángel Gozalo
Gozalo dirigió EFE durante ocho años, en 
concreto desde mayo de 1996, cuando fue 
nombrado presidente y director general, 
hasta 2004, en que fue sustituido por el 
periodista Álex Grijelmo. Además de ser 
director de TVE en 1982, Gozalo formó parte 
después del Consejo de Administración de la 
Corporación, a propuesta del PP, y fue uno de 
los fundadores de la Academia de Televisión. 
Además Gozalo también dirigió los diarios 
Madrid e Informaciones y fue corresponsal 
para ABC en Alemania y Francia.

NOTICIAS

Según el dictamen de l Tribunal Supremo, 
los partidos políticos no pueden vetar 
a ningún medio de comunicación 
que quiera asistir a cubrir sus actos 
electorales. Así mismo, tampoco permite 
que se prohíba el acceso a sedes políticas 
cuando se celebren ruedas de prensa.
Así lo dejan claro varias sentencias 
del Supremo con fecha de 2021. La 
resolución dio la razón a El País y 
la Cadena SER después de que sus 
periodistas fuesen vetados por Vox, que 
les impidió acceder a sus sedes durante 
la jornada electoral del 10 de noviembre 
de 2019. En palabras de la Sala de lo 
Contencioso-Administrativo del TS, el 
partido tomó esta decisión al considerar 
«hostiles» a la emisora y al diario.
Según esta misma sentencia, actuaciones 
como las anteriores suponen «pulverizar 
los principios de pluralismo e igualdad 
que impone insistentemente la Ley 
Electoral (LOREG)» y, por consiguiente, 
el derecho fundamental a la libertad de 
información.

PROFESIÓN

El TS prohíbe el 
veto a los medios de 
comunicación

Imagen de archivo 

Sede del PSOE en Ferraz 

Miguel Ángel Gozalo / Archivo
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Más noticias en federacionartv.com

Mediaset ha puesto en marcha cambios 
en sus informativos de cara al 2024. Una 
restructuración de sus presentadores, 
que se suman al fichaje estelar de Carlos 
Franganillo. Precisamente la novedad 
más destacada tiene que ver con el 
propio franganillo, que se convierte 
el sucesor de Pedro Piqueras en el 
informativo de las 21:00 horas, además 
de hacerse oficial que será el director de 
Informativos Telecinco.

Ángeles Blanco sutituirá además 
a Franganillo cuando el periodista 
esté fuera de plató, apuntanto a que 
mantendrá el periodista su vocación 
por el reporterismo, y presentar desde 
puntos en directo, sello en TVE.
Fracisco Moreno, en esta nueva etapa, 
dirigirá los informativos como director 
del área de Informativos de Mediaset 
España. La cadena sigue contando con 
sus rostros habituales.

Benefíciate de ventajas y descuentos como asociado de la Federación de 
Asociaciones de Radio y Televisión de España. Además, tendrás acceso exclusivo 
a todos los actos realizados por la Federación, como sus galas de entrega de las 
Antenas; sus desayunos informativos, pases a presentaciones de libros, etc.
Los dos acuerdos más recientes cerrados por la Federación, con el objetivo de 
ofrecer a sus asociados atractivos descuentos: PUY DU FOU ofrece a los asociados 
de la Federación ARTVE un descuento del 25%. IBERIA pone a disposición de los 
asociados descuentos de hasta un 7% en la compra de billetes en vuelos Nacionales, 
Continentales y Transcontinentales ¿Estás interesado en beneficiarte de estos 
descuentos? Escríbenos a prensa@federacionartv.com y te informaremos de todo.

Hasta el último de sus días, siguió 
publicando su columna, El Recuadro, en 
el ABC, diario donde estaba asentado 
como uno de sus principales columnistas 
desde sus comienzos en 1966. A lo largo 
de su trayectoria profesional, además de 
columnista, también ejerció el cargo de 
subdirector en ABC. También colaboró 
con otras publicaciones como Hermano 
Lobo, La Codorniz, Triunfo, Cuadernos 
para el Diálogo, Diario 16 o El Mundo. En 
paralelo a su labor periodística, Burgos 
también ha sido autor de numerosos 
libros y ensayos como Guía Secreta de 
Sevilla, Mirando al Mar soñé, Jazmines 
en el ojal o Andalucía, ¿tercer mundo?

PROFESIÓN

Fallece el periodista y 
escritor Antonio Burgos

MEDIOS

Los informativos de Telecinco dan un giro 
con la llegada de Carlos Franganillo

VENTAJAS PARA LOS ASOCIADOS

Disfruta de las ventajas de ser asociado de la 
Federación ARTVE

Puy Du Fou , Iberia

Antonio Burgos / Archivo 

Equipo de informativos Telecinco  / Mediaset

Puy Du Fou , Iberia
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Las hijas de la criada
Sonsoles Ónega
Planeta

Desde luego 2023 ha sido el año de la periodista y escritora Sonsóles Ónega con su 
última novela, ‘Las hijas de la criada’. Galardonada con el ‘Premio Planeta’, su historia se 
ha convertido en una de las favoritas por los lectores, situándose entre los libros más 
vendidos de este año pasado.
Las ‘hijas de la criada’, son Clara y Catalina, dos niñas llegadas al mundo en la misma noche 
de febrero de 1900 en el pazo gallego Espíritu Santo y cuyos destinos están intensamente 
ligados entre sí. 

El viento conoce mi nombre
Isabel Allende
Plaza&Janés

La prolífica escritora chilena se convertía en otra de las favoritas para regalar con su última 
novela, ‘El viento conoce mi nombre’. 
Consolidada ya como una de las escritoras hispanoamericanas más destacadas, nos 
presenta ahora la historia de Samuel Adler, un niño judío de seis años cuyo padre 
desaparece durante la Noche de los Cristales Rotos, en la que su familia lo pierde todo. 

Las agujas y la pluma
Caroline Tournadre Sánchez
Amazon

‘Las agujas y la pluma’, primera novela de la autora, Caroline Tournadre, nos presenta 
una bella historia de amor entre una modista y un periodista madrileño, en medio de las 
vicisitudes de la guerra civil. A lo largo del relato, el lector reconocerá personajes históricos 
y acontecimientos del Madrid de los años 30 y 40. 
A caballo entre el género amoroso y hechos históricos reales, la novela de Tournadre 
pretende convertirse en un homenaje a los valientes periodistas que vivieron y sufrieron 
en los años 30 de la represión y la censura. 

El problema final
Arturo Pérez-Reverte
Alfaguara

Pérez-Reverte se colaba una vez más entre los libros predilectos del año y de los regalos 
de estas navidades con su última novela de intriga detectivesca.
De claras referencias a los clásicos policíacos, ‘El problema final’ nos hace viajar en el 
tiempo hasta junio de 1960, a un hotel en la idílica isla de Utakos, Grecia, donde un fuerte 
temporal ha dejado aisladas a nueve personas. 

LIBROS RECOMENDADOS ¿Qué libros han sido los favoritos 
para regalar esta navidad?

RADAR 
DE NOVEDADES: 

Nuestra 
recomendación
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